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СВОДИМ РИСКИ 
К МИНИМУМУ
В то же вре мя Михаил Михадюк 
отметил, что корпорация «Ро с-
атом» бу дет ос тавать ся ос нов ным 
поставщиком ядер но го топлива 
для Бел орус ской атом ной элек-
тростанции.

«Меж ду Бе ла русью и Россией 
подписано межправительствен-
ное соглашение по сооружению 
Бе лА ЭС, ко то рым пре дус мот ре но, 
что корпорация «Ро са том» го то ва 
пост авлять ядер ное топливо для 
Беларуси. Сей час мы ра бо та ем 
над про ек том контр ак та по дан-
но му воп ро су», — ска зал замми-
нистра.

По его сло вам, меж ду на род ный 
банк низкообогащенного ура-
на — это альтернатива поставки 
дан но го ком по нен та для лю бой 
атом ной станции в мире. Ведь 
се год ня от форс-ма жор ных обс-
то я тельств не за стра хо ван никто, 
и ког да го су дар ство не имеет 
возможности приобрести обога-
щенный уран, ко то рый яв ля ет ся 
одним из ком по нен тов ядер но го 
топлива, на ком мер чес ком рын-
ке, оно смо жет вос поль зо вать ся 
этим бан ком.

Замминистра энергетики отме-
тил, что макроэкономическая 
ситуация в России не ска за лась 
на графике выполнения ра бот 
по строительству Бел орус ской 
АЭС и ее финансировании. Сог-
лас но до ку мен там, рас че ты за 
вы по лнен ные ра бо ты со всеми 
организациями, ко то рые осу-
ществляют сооружение Бел-
орус ской АЭС, производятся в 
российских руб лях. «Действи-
тельно, те макроэкономические 
про цес сы, ко то рые происходили 
в кон це прош ло го го да, не могли 
не ска зать ся на по ку па тель ной 
способности российского руб-
ля. Вмес те с тем мы оперативно 
рассмотрели эти воп ро сы, были 
приняты соответствующие ме ры, 
ко то рые нам поз во ля ют се год ня 
про дол жать сооружение атом ной 
станции в соответствии с графи-
ками, утвержденными ге не раль-
ным контр ак том», — пояснил 
Михаил Михадюк.

Он уточнил, что за куп ка и пос-
тавка оборудования идет по гра-
фику. Препятствий по финанси-
рованию и оп ла те вы по лнен ных 
ра бот не бы ло.

ВО ЧТО 
ОБОЙ ДЕТ СЯ 
УРА НО ВЫЙ 
БАНК?
Лю бое го су дар ство, желающее 
развивать атом ную энергети-
ку, смо жет обратиться в Ка-
зах стан с за яв кой на топли-
во для своих АЭС. По это му 
были про ве де ны двусторон-

ние пе ре го во ры, на ко то рых 
представители 10 профильных 
министерств и ве домств Ка-
зах ста на обсуждали с предста-
вителями МА ГА ТЭ воз мож ные 
риски и вы го ду для республики 
от размещения бан ка сырья 
для ядер но го топлива. Вкла-
ды вать свои сред ства бел-
орус ско му парт не ру по ЕА-
ЭС фактически не придется: 
для хранения 60 цилиндров с 
80 тоннами гексафторида ура на 
бу дет за дей ство ва но преж нее 
хранилище, ко то ро му по тре бу-
ет ся не боль шая модернизация 
и ох ра на. Ос нов ные же за тра ты 
ля гут на плечи других стран. 
Объем финансирования дан но го 
про ек та оценивается в 150 млн 
до лла ров. Фонд «Инициатива 
по сокращению ядер ной угро-
зы» предоставит $50 млн, 
США — $49 млн 540 ты сяч, 
Европейский со юз — $25 млн, 
Объединенные Арабские Эми-
раты — $10 млн, Ку вейт — 
$10 млн, Норвегия — $5 млн. 
Сам же Ка зах стан затратит 
400 ты сяч до лла ров и решит 
воп ро сы с размещением храни-
лища на сво ей территории. Не-
смот ря на то, что банк низкоо-
богащенного ура на находится 
на территории Ка зах ста на, его 
управлением бу дет заниматься 
не по сред ствен но МА ГА ТЭ.

«Я ду маю, производство ядер но го 
топливо даст тол чок для еще боль-
ше го развития ура но вой промыш-
ленности, ко то рая се год ня яв ля-
ет ся ведущей в мире. По за па су 
ура на Ка зах стан занимает вто рое 
мес то, а по его до бы че в 2009 го ду 
мы вышли на пер вое мес то. В не-
драх стра ны око ло 2 млн тонн ура-
на, из ко то рых раз ве да но 1,6 млн 
тонн», — отметил Чрез вы чай ный и 
По лно моч ный По сол Ка зах ста на в 
Беларуси Ергали Бу ле ге нов.

Он так же под черк нул, что почти 
пятидесятилетний опыт ра бо ты с 
ядерными материалами, обеспе-
чение безопасности, хранение, 
транспортировка со от вет ству ют 
мировому уров ню и развиваются 
под ру ко вод ством МА ГА ТЭ. По это-
му нет сомнений в том, что мес то 
для бан ка вы бра но правильное. 
Это му спо соб ству ет и стабильная 
внутриполитическая ситуация 
в Ка зах ста не, и социально-
экономическое развитие. Кро ме 
то го, Ергали Бу ле ге нов под черк-
нул, что правоохранительные 
ор га ны стра ны принимают исчер-
пывающие ме ры по недопущению 
террористических ак тов. Так же 
по сол заверил, что Ка зах стан вы-
пол ня ет все требования МА ГА ТЭ. 
Подписание до го во ра о создании 
бан ка символически вы па ло на 
ко нец авгус та: 29 авгус та — день 
закрытия од но го из крупнейших 
ядер ных полигонов мира в Семи-
палатинске, где с 1949 по 1989 
го д бы ло произведено 456 ядер-
ных испытаний.

ПО МО ЖЕМ 
СО СЕ ДЯМ
Банк низкообогащенного ура-
на — не единственный про ект 
«Каз атомп ро ма», рассчитанный 
на развитие ядер ной промыш-
ленности. По сло вам Чрез вы-
чай но го и По лно моч но го По сла 
Ка зах ста на в Беларуси Ергали 
Бу ле ге но ва, в Ка зах ста не се-
год ня ве дут ся активные пе ре-
го во ры по строительству сво ей 
соб ствен ной АЭС, и, воз мож но, 
в ско ром времени это решение 
бу дет принято. В прош лом го-
ду казахстанские специалисты 
уже побывали на площадке 
строящейся в Беларуси АЭС. 
По сло вам замминистра энерге-
тики Беларуси, многие стра ны 
се год ня активно интересуются 
белорусским опы том, а корпо-
рация «Ро са том», генподрядчик 
про ек та, от ме ча ет ус пеш ную 
организацию ра бот и на эта пе 
подготовительного периода, и 
на эта пе строительства.

Илья КРЫЖЕВИЧ.
kryzhevіch@zvіazda.by

БЕЛАРУСЬ БЕЛАРУСЬ 
ПОДЕЛИТСЯ ОПЫТОМ....ПОДЕЛИТСЯ ОПЫТОМ....

Почти пятидесятилетний 
опыт ра бо ты с ядерными 
материалами, обеспечение 
безопасности, хранение, 
транспортировка со от вет ству ют 
мировому уров ню и развиваются 
под ру ко вод ством МА ГА ТЭ. 

Окончание. 
Начало на 1-й стр. «СЕ».

ЕА ЭС 
ЗАЩИТИТ СВОЙ РЫ НОК
Ряд защитных мер планируется принять 
в Евразийском экономическом со ю зе 
в связи с присоединением Ка зах ста на 
к ВТО. Об этом сообщил журналистам 
член Коллегии (министр) по тор гов ле 
Евразийской экономической комиссии 
Анд рей СЛЕП НЕВ.

Министр пояснил, что в соответствии с условия-
ми присоединения Ка зах ста на к ВТО по многим 
то вар ным позициям у ка зах стан ской сто ро ны 
бо лее низкие ставки та мо жен ных пошлин, чем в 
едином та мо жен ном тарифе ЕА ЭС. В пер вый год 
по сле присоединения Ка зах ста на к ВТО разли-
чия за тро нут око ло 1,5 тысячи то вар ных пози-
ций. Часть то ва ров из это го списка относится к 
груп пе по вы шен но го риска: сель ско хо зяй ствен-
ная продукция, бы то вая техника, автотехника, 
ле кар ствен ные сред ства, ал ко голь. По ря ду 
групп то ва ров бу дут вве де ны сек то раль ные 
специальные защитные ме ры. В частности, это 
кос нет ся всей животноводческой продукции, 
части растениеводческой продукции, са ха ра, 
ле кар ствен ных средств и медицинских изделий, 
текстиля, обуви, бы то вой техники, автомоби-
лей и ал ко го ля. Эти ме ры бу дут приняты с тем, 
что бы ввозимая в Ка зах стан по бо лее низким 
став кам продукция не по па да ла на общий ры-
нок ЕА ЭС. Кро ме то го, по сло вам министра, 
планируется применять механизм специальной 
маркировки то ва ров. Анд рей Слеп нев отметил, 
что пост епен но различия в став ках та мо жен ных 
пошлин меж ду Ка зах ста ном и остальными стра-
нами ЕА ЭС бу дут выравниваться, од на ко этот 
про цесс продлится не ме нее 7-10 лет.

ПАКИСТАН ХО ЧЕТ 
СОТРУДНИЧАТЬ

Соглашение меж ду Пакистаном и 
Евразийским экономическим со ю зом 
о сво бод ной тор гов ле стимулирует 
экономическое взаимодействие. Та кое 
мнение выразил в опубликованном 
интервью ка зах стан ской га зе те 
«Экс пресс-К» премь ер-министр 
Пакистана На ваз ШАРИФ, ко то рый 
находился с официальным визитом в 
Аста не.

«Пакистан хо чет заключить соглашение о сво-
бод ной тор гов ле с Евразийским экономическим 
со ю зом. Это бу дет спо соб ство вать пло дот вор-
но му сотрудничеству меж ду ЕА ЭС и бизнес-
сообществом Пакистана. Ка зах стан, будучи ак-
тивным чле ном это го объединения, мо жет быть 
очень по лез ным в поддержании соглашения о 
сво бод ной тор гов ле», — отметил он.

Кро ме то го, по мнению премь ер-министра Па-
кистана, на рос те ка зах стан ско-пакистанского 
то ва ро о бо ро та позитивно ска жет ся вступление 
Ка зах ста на в ВТО. «Дву сто рон няя тор гов ля 
меж ду нашими странами на мно го ниже своих 
воз мож нос тей. Тем не ме нее существует ог ром-
ный потенциал, прос то мы до лжны приложить 
усилия, что бы использовать все до ступ ные 
варианты, од нов ре мен но исследуя но вые на-
правления сотрудничества. В этой связи член-
ство Ка зах ста на в ВТО бу дет спо соб ство вать 
активизации торговли стра ны с Пакистаном, 
стра ной — учредителем этой организации», — 
ска зал На ваз Шариф.

По сло вам пакистанского премь е ра, еще одним 
направлением для развития дву сто рон не го со-
трудничества яв ля ет ся «пакистано-китайский 
экономический коридор». «На ша стра на рас-
сматривает этот про ект в ка чест ве сред ства 
для возможности экономического рос та все го 
на ше го региона. Мы приветствуем лю бые ини-
циативы, ко то рые приводят к достижению этой 
цели. Пакистан всег да стремился развивать 
свои связи с Цент раль ной Азией, это поз во ля-
ет соз да вать беспроигрышную ситуацию для 
всех», — отметил он.

Пакистанский премь ер в конце августа нахо-
дился в Аста не с официальным визитом. 
26 авгус та состоялись его пе ре го во ры с Прези-
дентом Ка зах ста на Нур сул та ном На за рба е вым.

НОВОСТИ 
СОЮЗА

В Ка зах ста не се год ня ве дут ся 
активные пе ре го во ры 
по строительству сво ей 
соб ствен ной АЭС, и, воз мож но, 
в ско ром времени это решение 
бу дет принято.

Макроэкономическая ситуация в России не ска за лась 
на графике выполнения ра бот по строительству Бел орус ской АЭС.


